
香港文匯報訊 國務院港澳辦主任王光亞昨日在香港

出席青年座談會，並發表講話，演說全文如下：

楊立門秘書長、陳振彬主席，應該說，我首先要感謝
你們，因為你們把我叫到這裡來，儘管只有一個小時的
時間，能夠和年輕人在一起，使我這個已經過了六十的
人，也突然之間感覺自己年青了很多，像這種感覺不是
經常有的。
大家知道，這次是應特首的邀請，到香港來訪問，我

原來來過香港，最晚的一次是03年，已經隔了8年。這
次是第一次以港澳辦主任身份到香港來訪問，我也知道
港澳辦主任這個工作與過去的外交工作不太一樣，外交
工作搞了30多年，我自己認為經驗大概已經可以管用
了。但是搞港澳工作呢，大家都是同胞，都是一個國
家，但是兩制，所以對一個搞外交的人來說，還有很多
的東西需要學習。

在港多走多看多聽多交朋友
至於這次能夠以港澳辦主任的身份來香港訪問，我自

己給自己的定位，是和特區政府加強溝通，也和香港各
界加強溝通，所以我定了4個「多」。第一個是「多
走」，多走一些地方，我看安排的車程滿忙碌的；第二
是要「多看」，多看一些地方；第三是「多聽」；第四
個是「多交朋友」。我要按照「4多」的要求，爭取在這
兩天的訪問，能夠使我進一步加深對香港實際情況的了
解，也爭取通過兩天的訪問，使我在香港的朋友更多一
點，這樣便於將來更好地在港澳辦主任的位置上和港澳
辦同事一起，把服務港澳的工作做好。
我想，若要多交朋友的話，首先我想多交年輕朋友。

在港澳辦主任這個位置上，香港來的代表團也不少，一
般年輕代表團，我還多願意見一見，也見了不少。上次
陳振彬主席帶㠥代表團到北京和河北訪問的時候，我說
答應一定要見一見。我記得那次和年輕人朋友的交流也
很有意思，給我留下很深的印象。
我發現，香港的年輕人，第一思想比較活躍，第二知

識面也比較寬，所提的問題，包括對下一步改進港澳工
作的建議，都給我留下深刻的印象。所以那次和陳主席
一商量，我說我要訪問香港的話，有時間一定要安排跟
年輕的朋友再見一見面，也是我們的榮幸，所以今天到
了這裡來，我的願望又實現了。
每當見到年輕人，總是讓我感覺到，我們的國家會更

加有生氣，香港也會更加有生氣，因為在你們的身上代
表的是香港的未來，代表的是香港的希望，我覺得和你
們溝通，包括你們一會要發表的評論，我現在不敢預測
甚麼樣的評論，我希望能夠就香港的發展，也包括有些
對內地把工作做得更好的一些想法、建議、批評都可以
提，我相信這對我們改進工作是很有好處的。
看到年輕人，總使我感到心情愉快，因為我自己、我

們每個人都是從年輕那個時代過來的。當然我還不知道
你們想講甚麼，主持人讓我先跟你們分享一下，但我
想，作為一個老頭，也許沒有資格講年輕人的事，但我
還是想談一談自己的一些想法。

港青生活在福地應加倍奮鬥
關於年輕人，我自己感覺，大概就有那麼幾點：
第一，我想年輕人要能夠吃苦。人的一生都是不容

易，要奮鬥、要努力，每個人都希望自己的奮鬥能夠成
功，每個人都希望在奮鬥的過程當中有更多的機遇落到
自己頭上來。我覺得不管是機遇也好，成功也好，對大
家都是公平的，最後誰能夠獲得機遇，誰就能夠獲得成
功，我想這首先取決於你自己努力得夠不夠，要自強不
息，能夠吃苦，誰吃的苦比別人多，誰下的工夫比別人
大，誰就能成功。
我看到香港的年輕人，總覺得你們還是比內地的青年

人要幸運，因為第一，香港整個的發展水平比內地要
高，發展水平高的地方，機遇就多；第二，應該說，香
港各方面的條件，整體上來說，都比內地好，香港具有
很多著名或者在亞洲排名前列的名牌大學，香港一些像
高端服務業，像律師、金融，也比內地要好，所以我覺
得香港年輕人和內地的年輕人相比，你們生活在一塊寶
地、一塊福地。可是，越是生活在寶地、福地，條件越
好的地方，可能越需要你更加努力，我相信只要大家努
力奮鬥，你們不管是想創業也好，方方面面都會離成功
更近一點。所以年輕人不管處於甚麼崗位，是學習也
好，還是剛剛找到工作也好，一定要有吃苦的精神準
備，一定要有奮鬥的精神準備。

將挫折轉化為人生成長動力
第二點，我覺得作為年輕人，我自己也從年輕過來

的，除了吃苦以外，要能吃虧，就是要經得起挫折，經
得起受委屈。因為一個人從年輕人到中年人、老年人這
個成功的幾十年過程當中，他肯定不會是一帆風順，肯
定會遇到一些困難或麻煩，這時候就看你能否經受得起
這種挫折，經受得起這種麻煩。
我跟你們這麼大，中學18歲的時候，從上海被派到黑

龍江。那個時候你們大概不明白，那叫上山下鄉，到了
黑龍江，到了國家最邊遠的農村。當時從一個上海的、
正在念書的孩子，一下子離開了家庭，到那麼遠的地方
去，自己也覺得很迷茫，不知道幹甚麼，要在那待多少
年，下一步自己往哪個方面發展也不清楚。但是我覺
得，正是處於一種困難的、自己覺得心裡不㠥邊際的時
候，你更加要去思考如何能夠把這種遇到暫時的困難、
暫時的挫折，轉化成為你人生成長的動力。
上海是個大城市，自己又在父母身邊，一切生活都很

便利，很習慣了。到了黑龍江以後，我看到的是，黑龍
江廣闊的土地，看到的是，黑龍江的農民生活很艱苦，
也就是說，當時生產條件也很差。那時是上個世紀60年
代，68年、69年的時候，那時候估計你們絕大部分人都
還沒有出生。他們每個月工資28塊錢。天一下雨就上
山，因為下雨之後那個木耳、蘑菇就出來了，他們就去
摘那些玩意兒。所有的中國人的生活不是都像在上海，
還有更偏遠的地方，我估計黑龍江還不是國家最窮的地
方，還有貴州、雲南，包括大西北，正是因為看到這些
以後，你就會覺得需要對國家有所了解。中國人的生活
不全都是上海的生活，中國人的生活也絕不是像上海那
麼富裕和便利，我們國家的發展還很不平衡，還有很多
的人生活在非常偏遠的、生活和生產條件非常差的地
方。你有了生活的體驗，就有一種強烈的對比。

認識國情培養社會責任感
當你看到中國的國情，你就要下定決心，一旦機會來

了，一旦你的命運發生改變的時候，你就要有一種社會
責任感：我怎樣通過我的努力，通過我自己的創造，來
使中國的13億人的生活水平和生活狀況，能夠似上海那
樣。
同樣是放你在那裡幾年，你如果抱怨，如果覺得很麻

煩，自己垂頭喪氣，那4年就白過了。但如果你在那個
地方，把你看到的、感受到的，和農民之間的這種感
情，轉化成一種社會責任，結果就很不同。後來很幸
運，到了1972年，因為有了機會，當我到英國去上學，
我就知道，上學來得很不容易，所謂當時政府給我的獎
學金，但實際是大部分像黑龍江這樣的農民用蘑菇、木
耳那樣賺的一些零花錢使我上學。
所以，我這個上學不是代表自己，而是代表對將來的

一種社會責任，要使中國的面貌發生變化，使那些撫養
我的、供我到英國上學的人，他們的命運要發生變化。
所以，年輕人在遇到困難的時候不要垂頭喪氣，要爭取
通過自己的努力，來克服這些挫折、克服這些困難。
有時候我聽到一些報道也好，有些來自香港的文章也

好，說有些年輕人在香港的創業機會好像不像過去那麼
多了，有些人覺得向上的機會也不像前輩人那麼多了。
我覺得這些在香港一些地方可能也是個事實，也是年輕
人比較關心的問題。但如果我們能夠心胸放得更開闊一
點，站得更高一點的話，比如像香港，我也體會，從特
區政府來說，包括你們青年委員會，也意識到青年問題
的重要性，也在想辦法創造條件來改變青年所面臨的學
業困難、就業困難、創業困難等。
另外一點大家也要注意了，現在內地和香港的關係發

生了很大的變化，現在內地的發展機遇又很大，我想主
要是香港這個地方能夠看到國家發生的變化，看到世界
發生的變化，應該說，大家站得高一點，眼界再寬一點
的話，大家就會覺得克服這些暫時的困難的機會很大，
發展的空間也會很大。這是第二點。

勿抱怨上一代把機會搶走
第三個想法是，因為從發展來說，年輕人總歸要超過

老年人，但是很多事業又都是老年人創造的，我們要繼
承老年人的，又要想辦法超越他們。我感覺，香港今天
的繁榮，能發展到今天的地位，首先是老一代的香港人
創造的，是他們打拚了幾十年，創造出這樣一個亞洲的
奇蹟、中國的奇蹟，這裡面也包括你們的父親、母親，
他們幾十年來的辛勞。所以我們首先對香港取得的成
就，所出現的輝煌要感謝老一代人的創造，不要過多地
抱怨老一代人把機會都搶走了，給我們留下的空間很
少。
同時，我們想到，今天要創業、要發展，應該說機會

比他們要好，我想你們老一代人創業的時候，內地和香
港的關係還沒有今天這麼緊密，老一代人創業的時候，
香港的國際化程度也沒有像今天這麼輝煌。所以說，香
港今天是1千平方公里、700萬人，但是背後有960萬平
方公里，13億中國人。另外今天的香港和國際的交往也
越來越廣闊，所以我想我們年輕人，比老一代人出生得
晚，吸收的信息比他們多，知識起點比他們要高，只要
有心，奮發努力，我想將來的成就也不會比老一代人
差，我們要樹立這樣的一種信念。

個人目標國家發展繫在一起
第四，我想說的是，年輕人要努力，這個努力要把年

輕人個人的奮鬥目標和香港的發展前景聯繫到一起，要
把自己的奮鬥目標和我們國家的發展目標聯繫在一起。
所以我感覺今天的香港青年應該比你們老一代更加幸
運，今天我們生活在一個全球化的時代，在一個信息化
時代，你們今天獲取的知識，比我們這一代人，比你們
父親、母親那一代人得到的更快，得到的知識都是世界
最前沿的知識，所以這樣的話，發展機會會更大。
同時，我感覺，從香港來說，為了更好地提升香港在

國際上和在國家發展當中的地位，香港制訂了很多規
劃，包括為你們年輕人能夠成才創造必要的條件。從中
央政府來說，我們關心和香港的關係，我們支持香港的
發展，其中一個重要的方面，我理解中央領導人、中央
政府，就是要為香港的年輕人能夠有很好地發展，包括
到內地去發展，提供更好的機會。
我想，你們要將自己個人的發展，和國家的發展、香

港的發展事業聯繫在一起，這樣，你們的發展空間會更
大，但這也會對你們提出更高的要求。
我想你們要對香港的發展前景有很好的了解，同時也

要對國家發展前景有更好的了解。這需要你們有機會的
話也到內地去走一走。國家很大、祖國很大，到各地去
走的時候，不要光到上海、北京、廣州，這幾個地方發
展很好，有很好的成就，但是你要了解國家，就要知道
我們國家很大，而且整個發展是很不平衡的，國家發展
還面臨很多困難。

應到有困難的地方走一走
國家發展有困難的地方，實際上往往就是你們創業的

好機會，所以我建議你們到那些西北也好，西南也好，
那些有困難的地方走一走，就會發現像有些人說的「美
國不都是曼哈頓，中國也不全是上海浦東」，這樣你們
就會對國家的國情有更好的了解，也對國家的發展需要
有很好的了解。我感覺，你們的發展前景是很好的，但
當然，如果你們需要國務院港澳辦為你們的發展怎麼樣
做更多的事情，我們也是很願意做的。
我昨天（12日）下午到香港，我是前天（11日）到深

圳，從深圳過來的。原先定的是，飛機昨日下午直接從
北京過來香港，但我早一天到深圳去，主要也是要看一
看那邊跟香港發展之間，如何能夠更好地加強關係，能
夠實現一些互補。
我首先看了前海，前海是下一步香港和廣東合作之間

一個重要的地方，看看這15平方公里，他們到底是怎麼
樣的規劃，下一步兩地能夠發展所謂現代服務業這方面
的進展情況。第二，也和深圳的一些官員進行溝通，我
體會他們對香港的青年，包括就業、創業也很關心，他
們也願意開動腦筋，在深圳也好、珠海也好，開闢一些
為港澳青年創業搞一些試驗。如果你們覺得這邊機會不
多，他們也願意在那邊提供機會。這當然是一種想法，
一種看法。我感覺到，對香港青年的發展，香港特區政
府是高度重視的，對香港青年的發展，中央政府和內地
各個部門也是高度重視的，所以我相信你們發展的前景
是很好的。
謝謝大家！

（標題及小標題為編輯所加）

港青年要吃苦 逆境中抓機遇
—國務院港澳辦主任王光亞於青年座談會開場演講（全文）
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■王光亞在青年座談會上勉勵青年人自強不息。

■王光亞表示，每當見到年輕人，就是見到香港的未來和希望。

祖國潤澤如活水 成就香江更給力
香港文匯報訊 (記者 鄭治祖) 香港特區行政長官曾蔭權

在出席香港社會各界歡迎王光亞午宴上致辭，全文如

下：

尊敬的王光亞主任、各位嘉賓：

大概半個月後，就是香港特別行政區成立十四周年紀
念。過去十四個年頭裡，祖國和香港攜手走過一段既不
平凡、又豐盛燦爛的路。我們見證了「一國兩制」的成
功實踐，推動了區域的緊密合作，更目睹了祖國和平崛
起。
在這個時刻，王光亞主任來到香港考察，意義重大。我

謹代表特區政府和市民，表示熱烈歡迎和衷心感謝。

王主任走進社區 助掌握「書」中意
王主任曾經說過，香港是一本難讀的書。我相信大家都

深有同感。我自己在香港長大，在香港工作多年，對這本
書還在不斷鑽研。因為這本書確實內容豐富，日新月異，
而且不斷演化。王主任這次親自來到，接觸各界，走進社
區，我相信一定有助他更明白香港的情況，掌握這本書精
妙之處。

十二五港澳獨成章 凸顯祖國支持
香港這本書之所以能量充沛、精彩「給力」，和國家的

支持有莫大關係。大概半個月前公布的《2011年全球競爭

力報告》中，香港首次稱冠，與美國並列第一。而連接祖
國，與內地密切的經貿往來，正是潤澤香港不斷成長的一
道活水。今年國家發表的《十二五規劃綱要》中，港澳部
分單獨成章，正凸顯國家對香港的支持，也確立了香港在
「一國兩制」下可以對國家發展作出的貢獻。香港一定會
把握機遇，在發展新格局中再闖新高峰。
今天這個午餐會，嘉賓來自不同界別和背景，但我們有

共同的夢想，同有愛國愛港的心。只要集思廣益，群策群
力，香港一定能不斷進步，為國家的發展作出更大貢獻。
現在，讓我們為王主任的到來，為香港和國家更美好的

將來乾杯！謝謝大家。
(註：標題和小題為編者所加)■曾蔭權在午餐會上致辭。

香港文匯報記者曾慶威 攝

曾蔭權在香港社會各界歡迎王光亞主任午宴上致辭(全文)


